

EL DIARIO DE MURCIA

Dirección: Calle de la Sociedad, 10.

PERIODICO PARA TODOS.

Precio: cuatro reales al mes:

REVISTA DE LA SEMANA.

Poco, aunque simpático, ha sido lo que se ha hecho en esta ciudad por Colon y por el descubrimiento de América, pero lo poco ha privado a la Virgen del Pilar de la asistencia del Ayuntamiento a la fiesta que se celebra anualmente en la ermita de que es patron el municipio y está dedicada a Ntra. Sra. en su advocación zaragozana. Acaso estas fiestas del Centenario hayan hecho olvidar a algunos que ayer fué el aniversario de la inundación del 79, día propio de reiterar nuestros sentimientos de gratitud a los héroes de la Caridad que todavía viven y de dedicar una oración por los que murieron. Con las glorias, no deben olvidarse las memorias.

Hemos dicho y repetimos que lo poco que se ha hecho aquí por Colon, resultó bien y simpático, porque, aunque hubiéramos querido más, nos hemos convencido de que la fiesta no tuvo al pueblo a su lado. Esa importancia que el pueblo da a una fiesta, cuando entra en ella por sentimiento, no la ha tenido el festejo de la calle, ni aun el religioso. Uno y otro han sido meramente oficiales. La generalidad ha oído campanas, ha preguntado que por qué tocaban, le han dicho que por Colon, y ha contestado ¡ah! pero con extrañeza. Así es, que fuera de tres edificios de oficinas públicas y corporaciones oficiales, no hubo iluminación mas que en casa del alcalde D. Manuel Martínez. Y ante esa frialdad general, nos ha parecido bien una función religiosa, que al cabo ha tenido mayor solemnidad que la de Ntra. Patrona, y una procesión cívica, en la que iban mas concejales que van a la Catedral en Jueves Santo. Que la lápida con el nombre de Colon pudo ser más bonita, ciertamente; que la comitiva debió marchar mas ordenada, también es verdad; que la ceremonia pudo tener mas circunstancias... indudablemente; pero considerando las cosas, a lo D. Hermógenes, que es como hay que considerarlas muchas veces, entre perorar a Colon y hacer lo que con buena voluntad se ha hecho por él, esto último resulta y resultar preterir, bien y simpático.

¿No debíamos haber hecho ayer algo público y solemne por la buena memoria de aquel magnánimo don José María Muñoz, que repartió a manos llenas en monedas de oro su fortuna entre pobres inundados de esta ciudad? ¿No debíamos así mismo haber dedicado sufragios religiosos por el alma del fundador del «Imparcial»? ¿No debíamos haber hecho solemnes manifestaciones de gratitud en el XIII aniversario de la famosa inundación, a cuantos en ella nos favorecieron tan generosa como espléndidamente?

Es posible que en esto suceda lo que con el descubrimiento de Améri-

ca y con su inmortal descubridor, que los años vayan engrandeciendo el suceso y que, en el primero ó segundo centenario, Murcia dedique extraordinarias fiestas a los héroes del 79. Nosotros lo creemos así. La posteridad ha de ser más justa que todo el presente siglo, cuyas generaciones no han tenido en Murcia espíritu más que para levantar una estatua al Conde de Floridablanca.

A nosotros no nos extraña que muchas, infinidad de personas, se hayan enterado ahora de que hubo un Colon que hizo lo que hizo; porque en la ignorancia completa de tantas cosas como debían saberse, la historia patria es de lo más ignorado, y la historia local completamente desconocida. Aquí donde tomaron a broma la antigüedad de la imagen de la Arrixaca, hay pocos que sepan ocho apellidos suyos; y el que no sabe ocho apellidos suyos siquiera, esto es, los nombres completos de sus padres y de los padres de estos ¿qué va a saber de los Reyes Católicos ni de Colon?

El que no se sabe a sí mismo, no sabe nada. (Ha dicho, amado pueblo.)

DOMINGUERIAS.

CARTA CANTA.

Resolución tenía, amigo Teófilo, al salir de esa, de hospedarme a mi llegada a este Madrid, en una modesta fonda, ya que no en alguna casa de huéspedes, de confianza; es decir, de esas que ya no existen mas que en las imaginaciones de los cándidos provincianos, que, por recomendación de algún amigo, van a ellas en la creencia equivocada, de que, *mutatis mutandis*, van a estar como en su propio hogar; ilusión, amigo Teófilo, ilusión, porque esas casas *no volverán*; te aseguro que ya no existen ni en el mapa.

Mi absoluta decisión obedecía a varias razones, pues aunque tengo algunos parientes aquí que con más ó menos sinceridad me reprocharían que no me hubiese ido a su casa, me convenía más ir a cualquier parte en donde pagara mi estancia; lo uno porque soy *de mio* independiente y raro, lo otro porque así tendría más libertad para salir cuando y a donde «me diera la gana», como decimos por ahí, y entrar sin que nadie se molestara en esperarme de noche, etc. En estos mis propósitos, me confirmaba la lectura de artículos humorísticos con el tema obligado hace unas semanas en los periódicos de Madrid, de ridiculizar con muchísima gracia y oportunidad a los forasteros, que, como avalancha, plaga asoladora, ó cosa así, habían de caer sobre la coronada villa en las casas de parientes ó amigos a gozar de las fiestas del apenas nombrado Centenario de Colon; y hasta para sostenerme más y más en mis intenciones, el

último número de «Blanco y Negro», amen de un número atrasado de «El Imparcial», que traía en la sombrerera, se ocupaban en el mismo asunto, pintando casi como inciviles é incompatibles para la cultura, comedimiento y buenas formas, a los provincianos y lugareños.

Si tal manera de pensar significa la reacción, el instintivo desquite de la manía apaciguada ahora, que invadió a muchos provincianos, de afirmar, quizás con fundamento, que Madrid absorbe la vida de las provincias y vive a costa de estas, está muy en su lugar; pero desde Larra, si mal no recuerdo, que va trató este asunto en su *Pobrecito hablador*, hasta hace un cuanto tiempo que volvió la prensa sobre el mismo tema, quedó sentado que Madrid, como todo centro populoso es un compuesto, un agregado de gente de todas partes menos de la natural de la propia capital de España; solo que en tomando la tierra, así sea el del último villorrio, se cree mas madrileño que el bautizado con el agua del Manzanares.

En tales imaginaciones, recordando yo, por asociación de ideas, las escenas de la cristosa comedia de Enrique Gaspar «El forastero», y riéndome de cuando en cuando para mi colete, se pasó el camino y llegué a la estación del Mediodía, muy ageno de lo que me estaba preparado por adversa suerte.

Porque es el caso, querido Teófilo, que apenas había echado pié a tierra me sorprendió un abrazo traidor, digo traidor porque fué casi por la espalda por donde me estrecharon dos brazos, los de mi amigo íntimo César Pipioli, del que no sabía yo hacia algún tiempo.

—¿Que te vienes conmigo, que eres mio, que no te suelto ni a tres tiros.

—Pero, por Dios, César; que yo traigo mi programa hecho...; que te prometo ir a veros..., a almorzar..., a comer, y...; pero déjame, que un forastero en estas ocasiones, es un grano que os sale a los madrileños.

—No te molestes; tú vienes a casa, para estar como en la tuya; nada, ya verás. Y a todo esto cogió la sombrerera y la manta, me hizo entrar en un coche, dió las señas de su casa y andando.

César Pipioli, oriundo de Italia, es él del riñón de Madrid, bautizado en San Sebastian. Nos conocíamos de machachos; juntos estudiamos: él se hizo luego militar; mas tarde pidió la licencia era su mucho de calavera; pero muy simpático, decidor y entrometido. Ahora con no poco lujo de palabras y jestos empalmó su historia desde nuestra última vista. Se había casado con una triple de zarzuela, había estado en América, en donde perdieron en un incendio el vestuario de ella, que era muy rico, según César, además de haberles robado las joyas, que eran excelentes; aca-

baban de ser contratados para otra *tournee*, y digo contratados porque aun cuando solamente lo era ella, él resultaba *triple consorte*: el caso es que tan solo esperaban el anticipo para embarcarse de nuevo para el otro mundo. Esto, con profusión de detalles, más otras cosas que no caben en los límites de una carta llenaron el tiempo invertido desde la estación a la casa de mi amigo; y como este, *por casualidad*, no llevaba dinero, pagué yo el carruaje, circunstancia sin interés si no fuera porque se relaciona con posteriores sucesos.

Presentóme Pipioli a su esposa, a Rosario—Charito la llamaba él—y es lo cierto que resultó, según ella, lo mismo que César me tenía pintado, pues siendo ambos tan amigos, claro está que él le había hablado de mi persona: habíamos sido «como hermanos», decía él, y tenía razón, por más que ahora, por el lapso del tiempo y la distancia, se aflojaran aquellos lazos y hayan quedado ya en *primo*, sin escozor por mi de cierto género, sino más bien lleno de lástima y conmiseración hacia este pobre muchacho y su familia, compuesta, además, de Charito, de dos niños y de la madre de esta, esto es, la suegra de César.

Por estos sentimientos indicados y aunque me empecé a penetrar pronto del desbarajuste y anarquía que allí reinaban, me puse de parte de aquel estado anormal y me resolví a aguantar lo que viniera. Y no tardó en venir, después de tomar un chocolate inverosímil, la petición de dinero por parte de Pipioli, que me contó no sé qué historias de letras, de débitos que le hacían y sobre todo, del anticipo que en el inmediato correo de Cuba esperaba. Mas esto casi no me extrañaba, toda vez que en nuestros tiempos borrascosos solíamos hacer fondo común de nuestros capitales.

Llegó la hora del almuerzo; este fué de café ó de *restaurant*, porque casualmente la chica se había marchado y no había quien cocinara: la portera sirvió la mesa, en donde hubo las escenas de rúbrica como siempre que hay niños ó espejados—que dicen los padres,—empalagosos y consentidos. Entre otras cosas me mancharon el pantalón, rompieron mi tenedor y dijeron muchas inconveniencias en medio de su garrulería infantil.

Se hizo programa para el resto del día. César y yo saldriamos al café, después haría yo unos pequeños encargos; luego volveríamos para ir con la familia a comer a una fonda, otra vez al café, lo suegra a casa con los niños; Charito, César y yo al estreno de una zarzuelita, de cuya música tenían *grandes oídos*.

Yo podía tener muchas ganas de descansar pero no hubo remedio, se cumplieron los números del programa. Llegó el del estreno, invitación solemne de César, es decir, me

convidó. A nuestra entrada en la sala del teatro, ví que Pipioli hablaba con aire de mútua inteligencia con algunos sujetos, pero yo, que he perdido la pista de muchas cosas en Madrid, no caí en la cuenta por lo pronto de quiénes era aquellos prógimos. En resumen, que comenzó la zarzuelilla, el público á toser porque la obra era poca cosa y mi amigo á aplaudir de cuando en cuando, en cuya tarea le ayudaban otros en diversos sitios del teatro: creció de punto el desagrado del público, los aplaudidores redoblaron su entusiasmo y un caballero apostrofó á César: tomo la demanda por él y la emprende conmigo diciéndome: «es claro, vuelve por su Jefe.»

—Jefe de qué?

—Si no lo sabrás! JÁ! JÁ! Oh! indigna claque!

—Yo alabardero? Oiga V., señor miol!

—No hagas caso, me dijo Cesar, riendo, está chiflé...

Terminó aquello que por el pronto me malhumoró, si bien luego me hizo reir.

Nos retiramos, me acosté grandemente caasado y por la mañana vino á despertarme un fuerte altercado: era el casero que reclamaba no sé qué alquileres; y César, Charito y la madre de ésta, que contenían sus iras con la promesa del anticipo... En fin, qué había de suceder?—Que yo pagué.

Y abreviando, caro Téotimo, te diré que formulado y cumplido el programa de aquel día, llegó la noche, en que después de la fonda fuimos al café—quién lo duda?—después, niños inclusive, á ver iluminaciones por esas calles. Enumerarte los pisotones, empujones que me dieron, paradas en los escaparates por los chicos, que todo se les antojaba, desplantes que presencié, blasfemias que oí, descaros de las que parecían pudibundas niñas, etc., sería obra que exige espacio: en la calle de Alcalá se acordó César de que tenía que ver á un amigo, y se separó de nosotros diciendo, que si no se incorporaba pronto á nosotros, iría derecho á casa. A ella marchamos nosotros después de dos horas, sin que se supiese nada de César; pero sin que esto llamara la atención de Charito y demás familia.

Al día siguiente, como primera emoción de la mañana, recibí un volante bajo un sobre súcio y feo. Pipioli había sido detenido la noche anterior en una casa de juego, en la que por casualidad se encontraba, en busca del amigo que nos dijo.

Pero esto sería interminable; ya comentaremos estos y otros sucesos: si bien tú sabes que en Madrid es endémico el café, el empeño, el juego, el sable, y esas cosas que constituyen el «vivir al día», del que pudiera escribirse un libro; más estoy en una situación de ánimo tal, que por esta vez me encuentro dispuesto, á seguir á remolque á César é ir, si él se empeña, á la Carcel modelo.

Que te cuides, Téotimo.

De mano agena,
C.

DE TELON ADENTRO
—
EL COMPARSA

□ No podrá seguramente sacar á flote

una obra que esté en peligro de ir al foso, pero tampoco será culpable de que una obra buena, ó al menos que deba pasar, sea juzgada desfavorablemente por el público. Su intervención en el desempeño de una obra, no es, pues, de tanta importancia, que llegue á quitar el sueño á un autor en víspera de estrenar; y eso que los autores en tal situación, según confesión de ellos mismos, se desvelan por la cosa más insignificante, con tal que se relacione próxima ó remotamente con la obra que han de presentar por primera vez ante el respetable público.

El comparsa es de todos los tipos de telon adentro, el único en el que se dá la buena cuaidad de ser modesto y la gran virtud de conocerse á sí mismo. Sabe perfectamente que por más que esté durante toda la representación de una obra entrando y saliendo en escena, no hace papel ninguno; lo cual no sucede con los demás artistas que pisan el escenario; pues en el momento que á un actor se le confía el encargo de hacer un mal papel, ya se considera encumbrado en las más altas regiones del arte de la declamación y se cree con derecho á hablar á todo el mundo con despego y altanería y á no dar propina al camarero del café.

El comparsa no tiene tampoco exigencias de ninguna clase. Se conforma con el modestísimo sueldo que le entregan por su trabajo, lo cual no hacen muchos actores que trabajan menos y cobran más, y se amolda perfectamente á las circunstancias, mejor dicho, á los trajes. Cuando sale á escena haciendo las veces, bien de un fraile ó de un guerrero, bien de un hombre del pueblo ó de un monarca, se coloca el hábito, el manto real ó la coraza, conforme le cae, sin esforzarse en corregir los defectos del vestido ni sin intentar dar aires de refinamiento y elegancia á su persona. Está plenamente convencido de que no podrá, por más que haga, engañar al público, y por eso no lo intenta por ningún medio. Con esto demuestra que sabe perfectamente en qué concepto le tiene el público y que no le falta sentido común, puesto que aprecia y conoce su verdadera situación.

Otra de las circunstancias que hacen más recomendable y simpático al comparsa es la de que no habla nunca; y por lo tanto aparece á los ojos del público como el más discreto de los personajes de la obra representada; pues si oye una discusión no mete baza, si ante él se acometen dos personajes con arma blanca ó de fuego, presencia impasible la riña y por muchas cosas estupendas y extraordinarias que vea ú oiga permanece con la mayor indiferencia, sin mostrar curiosidad por enterarse de quienes son los que hablan ó pelean, ni de qué causas han originado el debate ó el desafío.

En las escenas terroríficas de algunos dramas, en que intervienen los comparsas, ellos son los que nos quitan la pena que nos proporcionan los primeros actores, que se dan de puñaladas hasta quedar de cuerpo presente sobre las tablas. Cuando nuestro ánimo impresionado tristemente por la horrible tragedia, dirige la vista á la comparsaria, viéndola desfilar impasible, y como si nada hubiera ocurrido adquirimos

el convencimiento de que no hay allí muertos de verdad, porque caso de que hubiera sido necesaria alguna víctima, no había de permitir la justicia divina que succumbiera el galán con su traje flamante y airoso, habiendo allí tante comparsa desgarrado y falto de aseo personal.

La más comprometida situación de los comparsas, en escena, es aquella que cita el incomparable Figaro de verse obligados á representar entre tres ó cuatro un pueblo numeroso.

En los entreactos el comparsa tiene la satisfacción de pasearse por los pasillos del escenario, viendo con vanidad como causa la admiración de los chiquillos curiosos.

Los comparsas, en fin, no tienen el deber de ir afeitados, y son obedientes y dóciles hasta el punto de estar mandados por un cabo.

¡Para rebajar los humos á algunos artistas de cartel ¡no sería bastante un coronel de lanceros!

M. PERNÍ GARCIA.

CRONICA DOMINGUERA.

¿Cuándo y en qué festival volverá á tocar al vuelo esa campana real que hace retemblar el suelo donde está la Catedral?

¡Quién sabe! Tal vez su acento vuelva á volar en el viento, difundiendo la alegría, por un acontecimiento que toda la España ansía.

Más no de los nacionales quiero por ahora tratar, quiero sí significar por los asuntos locales que debería tocar.

En primer lugar debiera sonar con toda violencia, tanta como resistiera, aquel día que no hubiera causas que ver en la audiencia.

¡Qué gran acontecimiento para que su son irradie por el etereo elemento cuando nuestro ayuntamiento no deba un ochavo á nadie!

¡Y cuán agradablemente sonará también su son cuando llegue á ver la ganta la cívica procesion que inaugure el nuevo puente!

Más los sonidos selectos serán por las emociones y por sus grandes efectos cuando acaben los proyectos contra las inundaciones.

¡Que menos en aquel día y en tan solemne ocasion por un Don Ramon García hombre de tanta valía y de tan buen corazon!

Y por fin creo que no pido nada extraordinario si pido por el DIARIO, que redactándolo yo campaneen su centenario.

IMPRESIONES MADRILEÑAS

LA MULTITUD.

Las calles parecen rios de gente, las plazas las mares. El sordo rumor de las pisadas sirve de bajo al estruendoso tutti formado por las mil voces que la multitud lanza por sus mil bocas, y los coches al redar por

el desigual empedrado fingen el ensordecedor redoblar de cien tambores.

La gente lo invade todo. Llena las anchas aceras enturbiando el aire con el polvo de asfalto que levantan sus botas, forma remansos ante los escaparates, asalta los tranvías y en todas partes habla, rie, se pisa y se codea.

La multitud es una serpiente enorme en la que cada escama es de un color y de una forma. Vista de lejos, en conjunto, sorprende y entusiasma por la diversidad y crudeza de sus colores, enérgicamente acusados, como en lienzo de pintor impresionista, y por la rapidez con que cambia de aspecto caminando en apretado grupo por las aceras, desparramándose en las plazas, invadiendo el vestíbulo de un teatro, deteniéndose ante un ciego que canta ó un niño que llora, y volviendo á encauzarse estrechando sus filas, como si obedeciese á las voces de mando de un general invisible.

Viéndola de cerca, el espectáculo y la impresion que nos produce cambia por completo. Esa procesion interminable, compuesta de personas que vemos por primera vez y que al punto perdemos de vista para siempre, nos causa al principio mareo y después tristeza. Nuestros ojos saltan inquietos de una fisonomía á otra sintiendo, al ver aquellas mil diversas caras, atracciones y repulsiones de un segundo que el segundo inmediato nos hace olvidar; nuestro cerebro se cansa de aquel trabajo de observacion tan rudo como inútil y acabamos por apartar la vista de aquel eteróscopo cuyos cuadros pasan con demasiada rapidez.

Ante la inmensa muchedumbre que vemos nos sentimos aislados en la tierra. ¿Qué son cien ó doscientas personas conocidas, junto á las miles y miles que pasan, que nos rozan, que nos empujan, y de los que no obstante estamos á distancia enormísima? Cuanto mayor es el gentío que nos rodea, mayor es en nuestra alma el sentimiento íntimo de la soledad.

Y entre aquellas personas de tan distintos aspectos, los habrá de nuestro caracter y gustos, con las que podía unirnos una amistad estrechísima y fecunda en satisfacciones; y habrá curiosos casos psicológicos que estudiar, y tristes ó alegres historias que saber; todo un mundo, mejor dicho, miles de mundos que se tocan sin verse. Aún más: entre aquel gentío, quizá esté la muger que hemos soñado, tal y como haría dichosa nuestra vida; con las mil perfecciones y hasta deliciosos defectos con que adornamos el ser de nuestra predilección... Y aquellos que serian nuestros mejores amigos y aquella muger, exacta encarnacion de nuestros sueños, pasar por nuestro lado y les miramos con indiferencia.

JOAQUIN PAYÁ.

CORRESPONDENCIA.

Madrid 14 de Octubre de 1892

Toda la prensa dedica atención preferente al repentino regreso á Madrid del señor ministro de Marina, atribuyéndolo al hecho de haberse negado extraoficialmente los marinos españoles á asistir al baile organizado por el Ayuntamiento de Huel-

va en honor de la Marina si concurrirá el Sr. Beranger.

Si esto es cierto, la resolución del ministro podrá evitar el conflicto, pero... ¿en qué lugar queda el general Beranger?

—Bajo la presidencia de señor ministro de Fomento y con gran concurrencia, se verificó ayer tarde, á las dos y media, en el Paraninfo de la Universidad Central, la sesión inaugural del Congreso pedagógico.

—Mañana se celebrará en la santa iglesia Catedral solemne función religiosa en memoria de Cristóbal Colón, dispuesta por el Ayuntamiento.

Pronunciará el sermón el famoso padre Cámara, hoy obispo de Salamanca.

—El lunes próximo, si no hay obstáculo que lo impida, se verificará la inauguración de las estatuas de hijos ilustres de Madrid, que han de decorar el frente del Prado de San Fermin.

—Ha llegado á Barcelona la duquesa viuda de Montpensier, siendo recibida en la estación por el general Blanco y el gobernador civil. Se hospeda en el Hotel de las Cuatro Naciones.

—Mañana sábado llegará á Barcelona el general Martínez Campos, revisando después á las tropas.

—El Sr. Villaverde ha determinado que se abra una amplia información acerca de la gestión administrativa del actual Ayuntamiento de Madrid, no solo en el ramo de consumos, sino en todos los servicios dependientes del mismo, tales como los de vias y obras en donde se supone que ocurre lo mismo que en los de consumos.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.

San Galo ab., San Florentino ob. y Santa Adelaida vg.

Mañana Santa Eduvigis vda. y Santa Mamerta mr.

VELA Y ALUMBRADO

Está hoy en las iglesias del Rosario y San Miguel.

En la primera por los cofrades vivos y difuntos de la hermandad de la Aurora.

Y en la segunda por D.^a Consolación Calderosa de la Barca y demás difuntos de la familia.

Mañana en Capuchinas por D. Pedro Mazerres Lanzarote y D.^a Juana Cazorla.

Y en el Carmen por D.^a Eduvigis del Aguila y demás difuntos de la familia.

—El novenario que, á las tres de la tarde de ayer, dió principio en la iglesia de S. Juan de Dios en honor del Arcángel S. Rafael, continuará los demás días al toque de Oraciones, excepto el día 23 que será también á las tres, después de la plática, que todos los domingos, pronunciará el Sr. Cura párroco de la de Sta. María. El día 24, festividad del Santo, será la función á las nueve y media, predicando el Sr. D. Diego Lopez Tuero, capellan de la Casa provincial de Misericordia, y por la tarde á las cuatro y cuarto se rezará el Sto. Rosario y después se leerá la última novena.

Este día estará la Vela y Alumbrado á Jesús Sacramentado.

Observaciones

METEOROLÓGICAS DEL DIA 15.

A las 8 de la mañana.

Presión, 756 0 mm; Temperatura, 12'0; Humedad, 83'; Dirección del viento, S.O.; Fuerza, brisa; Estado del cielo, nuboso; Dirección de las nubes, del O.; Clase, cirro estratos.

A las 3 de la tarde

Presión, 754 0 mm; Temperatura, 24'3; Humedad, 54'; Dirección del viento, E.; Fuerza, brisa; Estado del cielo, nuboso; Dirección de las nubes, del O.; Clase, cirros cúmulos.

Temperatura mínima, 9'2; Máxima, 26'0; Media, 17'0; Irradiación solar, 32'2; Id. nocturna, 8'0.

Evaporación, 6 mm.

NOTICIAS LOCALES

El Obrador de Platería de Pedro Cárceles

que estaba establecido en la casa núm. 5 de la Plaza de Aliaga, se ha trasladado á la calle del Príncipe Alfonso, núm. 40, y se hace público para conocimiento de sus clientes y amigos y de todas las personas que quieran honrarle con sus encargos.

Anteanoche fué obsequiada con una serenata de la banda del señor Mirete, en la Alameda de Colón, la encantadora joven Teresa Faz, obsequio de su tío el maestro carpintero D. Mariano Marin, con motivo de ser ayer sus días.

Se ha recibido una R. O. autorizando á la Depositaria provincial para formar un presupuesto extraordinario de 15000 pesetas, que se destinarán á subvencionar la carretera de Cieza á Abarán.

X La guardia civil de Alhama ha detenido á un sujeto por indocumentado y haber cometido pequeñas raterías en aquellos contornos.

JUNTAMENTO.—*Alcaldía Constitucional de Murcia*.—No habiendo tenido efecto el Juntamento de los interesados en el segundo tercio de la acequia de Zarache, se convoca á nueva reunión para el día 22 del corriente á las diez de la mañana, en las Salas Consistoriales de esta capital, con objeto de resolver en definitiva sobre las cuentas del difunto procurador del cauce D. Juan de Dios de Cañada; y nombrar un nuevo procurador por renuncia de don D. José Ruiz Rubio.

Lo que se hace notorio á los efectos prevenidos en la Ordenanza.

Murcia 14 de Octubre de 1892.—*M. Martínez.*

La comisión provincial, no tiene acordado celebrar ninguna sesión durante este mes, además de la que ya ha celebrado.

Por la Delegación de Hacienda han sido examinadas las hojas de servicios que le han sido remitidas por los empleados cesantes, según disposición de la superioridad, y habiendo de subsanar en algunas de ellas ciertas faltas, se avisa á los interesados que deben prestarse en las oficinas de Hacienda, para retificar dichos documentos.

Por la junta de clases pasivas se ha concedido á D. José Díaz Capel, obrero de primera clase del Arsenal de Cartagena, la pensión mensual de 27 pesetas que cobrará en la Depositaria Pagaduría de esta Delegación de Hacienda.

Para satisfacer obligaciones de

Fomento, se recibieron ayer en la Delegación de Hacienda varios libramientos, importantes 3.500 pesetas.

Esta noche habrá música en la calle de la Aurora, en honor de la imagen de la Virgen que hay en dicha calle.

Hemos recibido el primer número del periódico «La Defensa», que ha empezado á publicarse en esta capital. Correspondiendo al efetuoso saludo que nos dirige, le ofrecemos un compañerismo sincero, y le deseamos buena suerte en las tareas periodísticas.

Segun «El Liberal» el ministro de la Gobernación ha pedido antecedentes al gobernador de esta provincia acerca de lo ocurrido en Yecla, donde, como saben nuestros lectores, han estado presos los Sres. García Alonso y Muñoz Moncada.

Se ha presentado al gobierno civil para su aprobación, el reglamento de la sociedad «El Tader», que se ha organizado en esta ciudad y de la cual ha sido nombrado presidente D. Francisco Ferrandiz Rocamora.

El domicilio de la sociedad es el piso principal del Café del Sol.

El acreditado establecimiento de panadería, sopas y otros artículos, situado antes en Vidrieros se ha trasladado á la calle del Príncipe Alfonso, frente á la confitería de Ruiz Funes, donde hallará el público toda clase de pan, del mas superior que se conoce.

Ha regresado de Cartagena el alcalde accidental Sr. Martínez Albacete, á quien han acompañado en su viaje, cuyo objeto ha sido examinar la estufa de desinfección que allí funciona, el secretario de la Real Academia de Medicina Sr. Martínez Espinosa y los concejales Sres. Ibañez García y Brugarolas.

Hoy saldrá para Sevilla el señor Obispo, con objeto de concurrir al Congreso Católico que se celebrará desde el día 18 en aquella capital.

Encuétrase en Caravaca el gobernador civil de la provincia.

Ha circulado la noticia de que por virtud de cierto expediente instruido en el Gobierno civil, es muy probable que sea suspendido el ayuntamiento de Mazarrón.

Hemos recibido «La Educación Católica», revista semanal religiosa, científica y literaria que ha visto la luz pública en Alicante, bajo la dirección de D. Miguel Amat.

Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de Cope (Aguilas), con 500 pesetas, y en virtud de concurso, D. Francisco Salas Daviu.

Ayer se suspendió la vista que estaba anunciada en la audiencia.

Mañana se celebrará la de una causa del juzgado de Cieza, contra Juan Llanos, por el delito de robo.

Dice «El Liberal»: «Hace cuatro días ha llegado á Madrid en un estado que inspira compasión, la señora viuda de D. Alejandro Castillo, maestro que fué de Lorca y al que aquél municipio adeudaba una respetable cantidad. Su viuda viene á Madrid á impetrar el auxilio de los altos poderes en favor de cinco hijos, hoy en la mayor miseria.

Trasladamos la anterior noticia al

señor Linares Rivas, para que haga entrar en razón al Municipio de Lorca, que se distingue siempre en eso de no pagar á los maestros de escuela».

Anoche cumplió admirablemente con su deber un guardia de orden público, que al querer detener á unos sujetos que estaban insultando á todos los que pasaban por la calle de la Palmera, hicieron armas contra él, teniendo el guardia que defenderse con su revólver.

El «Boletín oficial» de ayer, contiene:

Exposición y ley reformando la de 31 de Diciembre de 1881 por que se rige el impuesto de derechos reales, arreglada á los preceptos de la ley de bases de 30 de Junio último.

Circular sobre el régimen sanitario que se aplicará á las procedencias de Holanda.

Anuncio de subasta para enagenar 13.950 esterios de leña de Caravaca.

Registros de las minas «La Esperanza» y «Otra ampliación á San José», en Abaran y Mazarrón, respectivamente, solicitados por D. Cayetano Rivera y D. José García Hernández.

Edicto llamando á Pablo Bardia Salvador marinero desertor del crucero «Reina Mercedes».

Anuncio de subasta para enagenar la falúa «Enriqueta», que se halla en Cartagena.

Edicto de la alcaldía de Campos sobre repartimiento municipal.

Acuerdos del ayuntamiento de Mula en Septiembre.

Edicto del juzgado de la Catedral llamando á Ginés Fernandez Fernandez y Juan de los Boteros, ambos vecinos de La Unión.

«Historia del descubrimiento de América» por Emilio Castelar. Se vende en esta imprenta al precio de 12 pesetas.

Desde hoy queda abierto el despacho de ostras del Cantábrico á 6 reales docena, en el restaurant del Comercio.

TEATRO DE ROMEA.—Función para hoy.—Por la tarde: A las tres, «Pajarón»; á las cuatro, «El Sr. Luis el Tumbón», y á las cinco, «Las tentaciones de S. Antonio.»

Para esta noche, función completa, «La madre del cordero» y «Marina.»

MUCHOS ESPECÍFICOS mueren al nacer por sus malos resultados; la Jalsa Pectoral del farmacéutico Ferrán cuenta diez años de existencia por ser un buen medicamento contra la Tos y Catarros.

TELEGRAMAS.

Madrid 15, 10'30 n.

Se dice que la corte permanecerá en Sevilla hasta el 21.

Se añade que mañana publicará la «Gaceta» el parte de la enfermedad del Rey que es una ligera fiebre.

Los libre pensadores intentaron celebrar sesión, impidiéndolo el delegado del gobernador.

En el ayuntamiento sesión borrascosa.

Se asegura que Sagasta y Castelar conferenciarán al regreso de aquel.

El estado de Serrano de la Pedrosa es relativamente satisfactorio.

LLENA ESTA LA NATURAL de plantas, hojas y tantos agentes benéficos con los cuales la Providencia intentó aliviar y aun suprimir las dolencias de la humanidad, pero el hombre tiene ojos y no vé—solamente de tiempo en tiempo algun sabio dedicando su vida al estudio de los secretos de la naturaleza llega á aplicarlos en provecho de los que sufren, y así ha sucedido con la Hamamelis Virgínea, planta indígena de la América del Norte, primitivamente empleada por los indios como un remedio para el Reumatismo y toda enfermedad de carácter inflamatorio, tanto interna como externa.

Gracias al sabio Doctor O. C. Bristol autor de las célebres Zarparrilla y Píldoras de Bristol, se tienen hoy á la mano en el Extracto y el Ungüento de Hamamelis todas las cualidades curativas de esa maravillosa planta que por sus sorprendentes efectos ha merecido del vulgo el apelativo de Brujo (witch Hazel—Avello brujo).

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer hermanos, Plaza Nueva, Murcia.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

ANUNCIOS.

PÍLDORAS ANTIEPILEPTICAS DEL DR. YORK.

Para la curacion pronta y radical de la epilepsia ó mal de corazon y sus afines el histerismo convulsivo, el crónico, los mareos y vértigos y todas aquellas lesiones que consisten en movimientos desordenados, producidos por una causa nerviosa, se recomienda el uso de las Píldoras infalibles del DR. YORK.

Veinte años de experiencias no interrumpidas han venido á demostrar que este nuevo medicamento es el más eficaz remedio para curar el mal de corazon

De venta en todas las farmacias bien surtidas al precio de 10 pesetas caja.

Depósito único al por mayor para España y Portugal, en la farmacia de Cañizares, Caballeros, 63, Valencia.

Al hacerse el pedido se ha de acompañar su importe en libranza del giro mútuo ó letra de fácil cobro. 15—2

LA UNION y el Fénix Español.



Compañía de seguros reunidos Domicilio social: MADRID, calle de Olózaga, núm 1. (Paseo de Recoletos).

GARANTIAS

Capital social efectivo, Ptas. 12.000.000
Primas y reservas. 40.697.930

Total. 52.697.930

29 AÑOS DE EXISTENCIA.

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundacion, la suma de pesetas 48.301.675 33.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, dotales, Rentas de educacion, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector D. Prulencio Soler y Aceña, Val de S. Juan, 34. 10-6

CENTRO VELOCIPEDISTA

DIRECTOR-PROPIETARIO

Antonio Avilés Rocamora

PLAZA DE STO. DOMINGO, MURCIA

Se alquilan toda clase de velocípedos.—Enseñanza completa en 5 dias.—Venta de máquinas de todas clases, al contado y á plazos.

Accesorios—Alquiler—Reparaciones. 15-2

VALENCIA EN MURCIA. Brisa y Liern.

Se construyen muebles de todas clases á conciencia, y, elegantes. Novedad en cortinajes ysillerias. Especialidad en mesas de billar de cuantos sistemas se conocen. Precios baratísimos

PASAJE DE ZABALBURU 2. Murcia. 15-4 m

HUERTO DE CADENAS

En este antiguo y acreditado huerto se hacen ramos de todas clases desde 0'10 pesetas en adelante. Bouquets desde 0'25 id. á 10 pesetas, y coronas á los siguientes precios:

De 0'30 m. diámetro, á 1'75 pesetas.	
De 0'40 id. á 2'50 id.	
De 0'50 id. á 3'50 id.	
De 0'60 id. á 4'50 id.	
De 0'70 id. á 5'50 id.	
De 0'80 id. á 6'50 id.	
De 0'90 id. á 8'00 id.	
De 100 id. á 11'00 id.	

Se construyen ramos de armadura á precios sumamente baratos. Hay además un gran surtido de rosales y claveles de todas clases, como tambien una gran coleccion de macetas, plantas y árboles frutales. 8—8

REEMPLAZO DEL EJERCITO

Redencion á metálico solo para las cuatros zonas militares de esta provincia

Los padres de los mozos comprendidos en el sorteo próximo que se propongan redimir á metálico á sus hijos y quieran hacerlo con la mayor economía posible, pueden suscribirse en la «Sociedad de Padres de soldados sorteables» para el reemplazo de 1892 en los pueblos que constituyen las cuatro zonas militares de la provincia de Murcia, dirigiéndose al Secretario de la misma D. Francisco Narbona, calle de San Cristóbal, 12, de 3 á 5 de la tarde, donde se les facilitarán reglamentos y cuantas noticias deseen.

Entérense bien de las condiciones de esta Sociedad antes de formar parte de ninguna otra.

El resultado de la Sociedad que con igual objeto organizó el mismo Sr Narbona para el reemplazo anterior, no pudo ser más satisfactorio para los inscritos, tanto que la redencion de los mozos que alieron soldados solo les costó á sus padres en junto la cantidad de 625 pesetas, habiendo tenido por tanto con su ingreso en la sociedad una economia de 875 pesetas. 20—5

J. GUIU

Cirujano-Dentista

Reina, 4, frente al Puente.

Construye dentaduras de todas clases y sistemas, á precios reducidos, garantizando su calidad y construcccion, segun el muestrario.

Orificaciones, empastes y limpieza de la dentadura.

Especialidad en la extraccion de muelas y raices por la anestesia local ó sin ella. 10—7

SE VENDE un huerto con hermosa casa, cómoda para todo tiempo, En esta imprenta darán razon 15—14

LA PALOMA COLONIALES Y ULTRAMARINOS de J. Sanchez Pedreño

Salchichones de Bologne, Mortadelle y de Vich, quesos Crema de la Crema, sopas catalanas, Julian y Tapiocas, azúcares, chocolates, thes, cafés, garbanzos de Castilla, conservas de carnes, pescados y vej-tales, mantecas de vaca, frescas, hamburguesa y asturiana, pasas de Málaga, vinos de Jerez, Burdeos y Málaga, champagne y licores de todas clases.

Calle de la Platería, núm. 79, junto á la fotografia de Olivares.

Todo bueno y á precios reducidos. 10—8

Canteras, Talleres y Fábricas de aserrar mármoles de Maximiliano Ramos.

Pídanse precios de los mármoles á Macael (Almería.) 25—13

Planchadora acreditada

Para fuera y dentro de su casa, con toda perfeccion y rebaja de precios, se ha trasladado á la calle de Aljezares, número 5, patio. 8—4—4—7

HERNIAS (VULGO QUEBRADURAS)

Curacion radical sin operacion ni ré-gimen, por el método de Mr. Eugenio Favette, especialista francés.

El especialista dedicóse únicamente en hernias. 15 años de práctica y estudios científicos, le han hecho encontrar el medio radical de hacerlas desaparecer.

Consulta: en Murcia os dias 10 y 11 de cada mes, Fonda Universal.

Gabinete en Barcelona, Dipatacion, 241, entresuelo. 10—7

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento



Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA

CURA LA INFLAMACION

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer hermanos, Plaza Nueva, Murcia.

SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA. MES DE OCTUBRE

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 10, de Cádiz, el vapor **Buenos Aires**, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, el **Reina Cristina**, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, el **Montevideo**, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas.—El 14 de Barcelona, el vapor **San Ignacio** para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.

Servicio de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor **Rabat**, para Málaga, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicios de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase jornalera ó artesana, con facultad de regresar gratis si dentro de un año no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

AVISO IMPORTANTE. La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes en Barcelona.—(La Compañía Trasatlántica) y Sres. Ripol y O.ª, Plaza de Lucio.

Cádiz.—Delegacion de la «Compañía Trasatlántica».

Madrid.—Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

Santander.—Sres. Angel B. Perez y Compañía.

Coruña.—D. E. de Guarda.

Vigo.—D. Antonio Lopez de Neira.

Cartagena.—Sres. Bosch hermanos

Valencia.—Sres. Darte y O.ª

Málaga.—D. Luis Duarte.

Murcia.—D. E. Peñafiel.

POR 8 RS. AL DIA se alquila una máquina desgranadora de pa-nizo de las mejores que se conocen, pues con solo tres personas, que pueden ser chiquillos, se pueden desgranar 6 fanegas por hora, dejando el zuro casi limpio de grano, teniendo la cualidad de separar el zuro y el grano. En esta imprenta se dará razon.

LAPIDARIO Y MARMOLISTA.

Frenería, 35, Murcia

En este establecimiento, hoy á cargo de **José Juliá**, encontrará el público mármoles para obras, tableros para ebanistas y toda clase de trabajos para cementerios.

Se garantizan las lápidas hasta la llegada á su destino.